

Repensar la catequesis y la misión de los catequetas

Jornadas Nacionales de la Asociación Italiana
de Catequetas (AICA)
Rimini, 20-22.09.2009

Emilio Alberich¹

En Rimini, histórica y risueña ciudad en el litoral adriático de la Romagna italiana, ha tenido lugar, en los días 20-22 de septiembre de 2009, el encuentro anual de la Asociación Italiana de Catequetas (AICA). La AICA es una asociación eclesial que reúne expertos, responsables y estudiosos de la catequesis, distribuidos por toda la geografía de Italia.

Bajo la dirección del presidente, Salvatore Currò, unos 40 miembros de la Asociación han dedicado dos días a la reflexión sobre el tema:

**Catequesis, Sagrada Escritura y primer anuncio:
¿hacia dónde? Visión retrospectiva del camino reciente de
la AICA y apertura hacia futuras perspectivas**

Tras la introducción del presidente, el Director del Secretariado Nacional de Catequesis (Ufficio Catechistico Nazionale), Guido Benzi, dirigió un saludo a los congresistas, destacando la importancia de la labor de los cate-

¹ Profesor emérito de Catequética de la Universidad Pontificia Salesiana de Roma. Presidente de la Asociación Española de Catequetas (AECA).

quetas, y haciendo una breve reseña, desde su puesto de observación del Secretariado Nacional, de algunos problemas emergentes en el panorama eclesial italiano: la atención a la Sagrada Escritura en el ejercicio de la catequesis, la necesaria renovación del proceso de iniciación cristiana (con la implicación de las familias), la actualidad de la «mistagogía» y del catecumenado, el problema siempre actual de la formación de los catequistas, la emergencia del problema educativo, cómo «decir Dios» hoy, etc.

Acto seguido, los congresistas concentraron su atención, en este primer día de las Jornadas, sobre el tema: «El primer anuncio: entre las indicaciones de la Biblia y los problemas actuales». Apoyándose en un texto de Cesare Bissoli, presentado como ponencia en el Congreso del Equipo Europeo de Catequesis (EEC) del año pasado (Lisboa, 28 de mayo-2 de junio de 2008)², cinco ponentes comentaron brevemente el tema desde distintos puntos de vista: los documentos del episcopado italiano (Carmeno Torcivia), la práctica litúrgica reflejada en los leccionarios eucarísticos (Giuseppe Basani), el ejercicio de la caridad en la rica experiencia de Caritas (Vittorio Nozza), la actividad catequética según los documentos oficiales italianos (Cettina Cacciato) y el análisis de algunas experiencias significativas de Italia (Valentino Bulgarelli). Estas intervenciones hicieron ver las distintas facetas y modalidades que puede presentar el ejercicio del primer anuncio en las variadas manifestaciones de la praxis pastoral, al mismo tiempo que pusieron de manifiesto algunos rasgos comunes que en tales experiencias aparecen: la dimensión antropológica, la atención a las personas, el uso frecuente del lenguaje simbólico-narrativo, la referencia a una eclesiología de comunión, etc.

El tema principal de las Jornadas, el «primer anuncio», es en realidad el punto de llegada de toda una reflexión que la AICA ha ido desarrollando por medio de sus encuentros nacionales de los últimos años. Especialmente, los últimos tres han dedicado su atención a estos argumentos, relaciona-

² C. Bissoli, «Primer anuncio en la comunidad cristiana de los orígenes», en: Equipo Europeo de Catequesis (EEC), *La conversión misionera de la catequesis. Relación entre fe y primer anuncio en Europa*, Madrid, PPC, 2009, pp. 65-82.

dos todos con la comunicación de la fe: «La cuestión hermenéutica en relación con la educación de la fe» (Florencia, 2006); «Pluralidad de lenguajes y camino de fe» (Torre Annunziata, 2007); «Catequesis entre la Palabra de Dios y los lugares de la vida» (Vitorchiano, 2008).

El segundo día del Congreso, lunes 21 de septiembre, se abrió con el informe oficial del presidente («relazione associativa») sobre la Asociación, en el que evocó los principales momentos de su actividad, el panorama de su actual vitalidad (movimiento de socios, presencia en Internet) e hizo resaltar las nuevas problemáticas que, según su parecer, cobran relevancia para la labor de los catequistas: la incidencia de la reflexión catequética en la praxis efectiva de las comunidades; la necesaria apertura de la catequesis a la perspectiva antropológica y pedagógica de la humanización en nuestra sociedad; la relación de la catequesis con la Palabra de Dios, como «mediación de la Palabra con la palabra»; la identidad y misión de la catequética como disciplina específica; y otros.

El encuentro de 2009 ha querido, sobre todo, reflexionar, en su segunda jornada, sobre «el camino asociativo de la AICA con atención especial al último cuatrienio 2005-2009», que tenía como argumento general de reflexión: «Re-expresar la fe: por una nueva estación kerigmática y por una renovada atención a la cultura actual». Este año, además, se concluye el período de mandato del actual Consejo Directivo, por lo que hubo que proceder a nuevas elecciones.

La visión retrospectiva del camino de la Asociación fue estimulada por tres comunicaciones sobre —respectivamente— «la práctica pedagógico-formativa de la Iglesia» (Paolo Sartor), «el horizonte de la catequesis y de la formación eclesial» (Carlo Lavermicocca) y «la identidad epistemológica de la catequética» (Antonino Romano).

Después de las elecciones del nuevo Consejo Directivo, con la confirmación como presidente de Salvatore Currò, y de una visita histórico-cultural a la ciudad de Rimini, los congresistas intercambiaron puntos de vista e individuaron problemas emergentes que merecen atención especial en el

programa de la futura actividad de los catequetas en Italia. En 2010 se cumplirán 40 años de la publicación, en 1970, del «documento de base» de la catequesis italiana en el posconcilio, «Il rinnovamento della catechesi»³, y con ese motivo se multiplican las propuestas para una revisión en profundidad de las líneas programáticas de la catequesis en la Iglesia italiana. El encuentro de Rimini aboga por una reflexión seria acerca de la identidad y misión de la catequesis en el contexto histórico actual y ha hecho emerger toda una serie de temas y cuestiones que reclaman hoy una atención muy particular: la urgencia del problema educativo, la relación de la catequesis con la teología pastoral, la relevancia del mundo de la comunicación, el necesario diálogo de la catequética con otras disciplinas y sectores eclesiales: teología, liturgia, pastoral, corrientes culturales, etc.

El encuentro de Rimini, en un clima sereno y acogedor de cordialidad y libertad, dejó en todos los participantes un agradable recuerdo y el deseo de comprometerse con nuevo entusiasmo en la promoción de la renovación catequética en la Iglesia de hoy.

³ Conferenza Episcopale Italiana, *Il rinnovamento della catechesi*, Roma, Edizioni Pastorali italiane, 1970.